
N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung der 
Gemeinde Bönebüttel 

 
 

am Montag, dem 24.09.2012 
 
 

im/in Multifunktionsraum, Sickkamp 16, 24620 Bönebüttel 
 

 
 
Beginn: 19:32 Uhr Ende: 20:34 Uhr 

Anwesend: 
 
 Bürgermeister 
  Herr Udo Runow 
 Gemeindevertreter 
  Herr Klaus Biß 
  Herr Herbert Böttcher 
  Herr Jörg Christophersen 
  Herr Ernst Gawlich 
  Herr Stefan Greinert 
  Herr Klaus Gräff 
  Herr Rolf Klein 
  Herr Timm Kruse 
  Frau Gisela Kummerfeldt 
  Herr Jürgen Meck 
  Herr Thomas Müller 
  Frau Birgit Wriedt 
  Herr Tammo Zimmermann 
 von der Verwaltung 
  Herr Frank Knutzen 
 
 

Entschuldigt: 
 
 Gemeindevertreter 
  Herr Rüdiger Beyme 
  Herr Olaf Lentföhr 
  Herr Manfred Retzlaff 
 



 



 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit und der 
Beschlussfähigkeit 

  
 2.  Anträge zur Änderung der Tagesordnung am 24.09.2012 
  
 3.  Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden Tagesordnungspunk-

te 
  
 4.  Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 13.08.2012 
  
 5.  Information über die am 13.08.2012 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Beschlüsse 
  
 6.  Einwohnerfragestunde I 
  
 7.  Mitteilungen des Bürgermeisters, der Ausschussvorsitzenden und der Verwaltung 
  
 8.  Überörtliche Prüfung der Gemeinde für die HH-Jahre 2007-2010 durch das Gemeinde- und Prü-

fungsamt des Kreises Plön im Dezember 2011 - Kenntnisnahme 
Anlage: Prüfungsbericht vom 04.07.2012 (liegt bereits vor) 

  
 9.  Leistung von überplanmäßigen Ausgaben nach § 82 GO im Vermögenshaushalt 2012 (Austausch 

der Straßenbeleuchtung durch LED-Leuchten) 
Vorlage: 0061/2008/DS 

  
 10.  Erneuerung der Straßenbeleuchtung durch energiesparende LED-Technik 

- Investitionsbedarf / Förderung 2013 
Vorlage: 0062/2008/DS 

  
 11.  Zuweisung von Asylbewerbern an die Gemeinde durch den Kreis Plön 

- Allgemeine Information / Unterbringungsmöglichkeiten 
  
 12.  Weitere Nutzung der Dachgeschosswohnung Plöner Chaussee 103 

(ggf. Unterbringung von Asylbewerbern - TOP 11) 
  
 13.  Anschaffung von Spielgeräten für den Spielplatz Wittenfördener Weg 
  
 14.  Bau einer Boule-Bahn auf einem der ehemaligen Tennisplätze 
  
 15.  Einrichtung einer Bücherstube 
  
 16.  Anfragen der Gemeindevertreter 
  
 17.  Einwohnerfragestunde II 
  
 18.  Verschiedenes (öffentlich) 



  
 



 
 
 1 . Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der An-

wesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
 
Bürgermeister Runow eröffnet die Sitzung um 19:32 Uhr, begrüßt alle Anwesenden und stellt 
die Ordnungsmäßigkeit der Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
Entschuldigt fehlen Herr Beyme, Herr Lentföhr sowie Herr Retzlaff. 
Außerdem gratuliert Bürgermeister Runow Herrn Müller, Herrn Klein, Frau Wriedt, Herrn 
Kruse und Herrn Greinert nachträglich zum Geburtstag. 
 
 
 2 . Anträge zur Änderung der Tagesordnung am 24.09.2012 

 
 
Anträge zu Änderung der Tagesordnung werden nicht gestellt; somit wird diese in der vorlie-
genden Form gebilligt. 
 
 
 3 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beratenden Ta-

gesordnungspunkte 
 
 
Die Gemeindevertretung beschließt ohne Aussprachebedarf über die unter Ausschluss der 
Öffentlichkeit zu beratenden Tagesordnungspunkte (TOP 19 bis 28). 
 

Beschlussfassung: 14 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 4 . Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 13.08.2012 

 
 
Einwendungen werden nicht vorgetragen; die Niederschrift wird in ihrer vorliegenden Form 
insofern gebilligt. 
 
 
 5 . Information über die am 13.08.2012 unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten 

Beschlüsse 
 
 
Bürgermeister Runow teilt mit: 
 

1. Die Gemeindevertretung hat sich mit dem Verkauf des Grundstückes am Fuchsweg befasst 
und eine Ausschreibung als öffentliche Bekanntmachung beschlossen. Angebote können noch 
bis zum 30.09.2012 bei der Gemeinde eingereicht werden. Die Verkaufsbedingungen stehen 
auf der Homepage der Gemeinde unter „Amtliche Bekanntmachungen“. 
 



2. Die Gemeindevertretung hat sich mit dem Bauantrag der Biogas GmbH zur Leistungsände-
rung befasst und die Verwaltung mit der Prüfung und der Erstellung einer Stellungnahme be-
auftragt. 
 

3. Der Auftrag für die Bankettsanierung im Sickfurt, Kummerfelder Weg und Tasdorfer Weg 
wurde an den preiswertesten Bieter vergeben. 
 

4. Die Gemeindevertretung beschloss die Vergabe für die Brückenanschluss-Sanierung im 
Mövenwischredder an den preisgünstigsten Bieter. 
 

5. Der Auftrag für die Erneuerung der Heizkesselanlage in der Kindertagesstätte in Bönebüttel 
wurde durch Beschluss der Gemeindevertretung an den preiswertesten Bieter vergeben. 
 

6. Die Gemeinde hatte eine Stellungnahme im Rahmen der Träger öffentlicher Belange zum 
Bebauungsplan Nr. 1 der Gemeinde Tasdorf abzugeben. Die Gemeindevertretung hatte keine 
Bedenken. 
 
 
 6 . Einwohnerfragestunde I 

 
 
Es sind keine Einwohner anwesend. Aus dem Kreis der Gemeindevertreter/innen werden kei-
ne Fragen gestellt. 
 
 
 7 . Mitteilungen des Bürgermeisters, der Ausschussvorsitzenden und der Verwaltung 

 
 
1. Bericht des Bürgermeisters: 
a. Die Geschäftsführung der Agenturen für Arbeit Kiel und Neumünster teilt mit Schreiben 
vom 12.09.2012 mit, dass sich die Zuständigkeit für Kunden im Kreis Plön zum 01.10.2012 
ändert. 
Diese regionale Änderung bedeutet das Kunden auch aus der Gemeinde Bönebüttel jetzt von 
der Agentur für Arbeit von der Geschäftsstelle Plön der Agentur für Arbeit Kiel betreut wer-
den. 
 

b. Die geplante Funkantenne auf dem Dach der Kindertagesstätte für die digitale Alarmierung 
des Rettungsdienstes wir nicht installiert. Der Test hat ergeben, dass mit diesem Standort eine 
Verbesserung der Erreichbarkeit von Rettungsfahrzeugen im Innenbereich des FEK nicht er-
reicht wird. 
 

c. Die Öffnungszeiten für die Poststelle in der Plöner Chaussee 7 sind: 
Montag, Dienstag und Donnerstag: 9:30-11:30 Uhr und 16:00 bis 17:00 Uhr 
Mittwoch, Freitag und Samstag: nur 9:30-11:30 Uhr 
 
2. Finanzausschuss: 
Herr Biß teilt in Vertretung für den abwesenden Ausschussvorsitzenden mit, dass alle wesent-
lichen Themen der Finanzausschuss-Sitzung am 10.09.2012 auf der heutigen Sitzung der 
Gemeindevertretung behandelt werden. 
 
3. Kindergarten-, Schul-, Sozial- und Sportausschuss: 



Herr Gawlich teilt mit, dass der Ausschuss am 12.09.2012 getagt hat und auch alle dort 
behandelten wesentlichen Angelegenheiten sich auf der Tagesordnung der heutigen Sitzung 
der Gemeindevertretung wiederfinden. 
 
4. Bau- und Wegeausschuss: 
Herr Klein teilt mit, dass der Ausschuss am 21.08.2012 getagt hat und informiert über folgen-
de Angelegenheiten: 
a. Weitere Nutzung der Dachgeschosswohnung Plöner Chaussee: das Thema wird heute be-
handelt. 
 

b. Heizungsanlage Schule: Hierzu teilt Herr Müller ergänzend mit, dass momentan trotz be-
gonnener Heizperiode kein Wasserverlust mehr im System auftritt, während in der Sommer-
zeit nahezu 300l Wasser nachgefüllt werden mussten. Die weitere Entwicklung sollte zu-
nächst abgewartet werden. 
 

c. Fußweg Wiesenredder / B 430: Diese Angelegenheit wird auf der nächsten Sitzung des 
Ausschusses behandelt. 
 

d. Gehweg-Pflasterung Kirchkamp: Dieser TOP wird heute behandelt. 
 

e. Treppe / Podest Feuerwehrgerätehaus Husberg: Die Arbeit am Podest ist abgeschlossen ; 
lediglich das Treppengeländer fehlt noch. 
 

f. Angleich Brückenanschluss Möwenwischredder: Der Baubeginn steht unmittelbar bevor. 
 

g. Banketten Tasdorfer Weg: Der Baubeginn ist nach Ende der Maisernte geplant. 
 

h. Heizungsanlage Kindergarten: Auf Nachfrage teilt Herr Müller mit, dass die Arbeiten um-
gehend erfolgen und zwar an einem Wochenende, um den Betrieb nicht zu stören. 
 

i. Entschlammung Regenrückhaltebecken Bönebütteler Damm: Seitens der beauftragten Fir-
ma wurde sehr gute Arbeit geleistet. 
 

j. Knickschau 2012: Die Besichtigung ist nach den Herbstferien vorgesehen. 
 

k. Die nächste Sitzung des Bau- und Wegeausschusses findet am 13.11.2012 statt. 
 
5. Verwaltung: 
 

Keine Mitteilungen. 
 
 
 8 . Überörtliche Prüfung der Gemeinde für die HH-Jahre 2007-2010 durch das Ge-

meinde- und Prüfungsamt des Kreises Plön im Dezember 2011 - Kenntnisnahme 
Anlage: Prüfungsbericht vom 04.07.2012 (liegt bereits vor) 

 
 
Bürgermeister Runow merkt an, dass allen Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertretern 
der Prüfbericht zugegangen ist und die Angelegenheit auf der Sitzung des Finanzausschusses 
am 10.09.2012 behandelt wurde. Auf den Sitzungen des Finanzausschusses im November 
bzw. der Gemeindevertretung Anfang Dezember wird die Stellungnahme der Gemeinde zu 
beschließen sein, die zur Zeit von der Verwaltung erarbeitet wird. 
Im Hinblick auf die Prüfbemerkungen, die u.a. feststellen, dass im Jahr 2009 die Rücklage der 
Gemeinde nicht gewinnbringend angelegt wurde, teilt Herr Runow mit, dass z. Zt. 700.000,- 
Euro Haushaltsmittel bei einem Zinssatz von 1,5% fest angelegt sind und seiner Meinung 
nach aufgrund der guten finanziellen Situation der Gemeinde nach Auslaufen des Zeitraums 



mindestens 500.000,- Euro auch weiterhin fest angelegt werden könnten. Dagegen regt sich 
kein Widerspruch. 
Im Zusammenhang mit finanziellen Angelegenheiten informiert Herr Runow die Gemeinde-
vertretung, dass die Kirche den Haushaltsplan 2013 für den Kindergarten eingereicht hat; die-
sen muss die Gemeindevertretung im Dezember beraten. Einige Gemeindevertreter reagieren 
mit Unverständnis auf den Umstand, dass die Jahresrechnung 2011 für den Kindergartenbe-
trieb seitens der Kirche noch immer nicht vorgelegt wurde. Bürgermeister Runow teilt mit, 
dass er Herrn Pastor Kröger vor kurzem noch einmal daran erinnert habe. 
 
 
 9 . Leistung von überplanmäßigen Ausgaben nach § 82 GO im Vermögenshaushalt 

2012 (Austausch der Straßenbeleuchtung durch LED-Leuchten) 
Vorlage: 0061/2008/DS 

 
 
Bürgermeister Runow erläutert kurz den Hintergrund der Angelegenheit und die aus seiner 
Sicht vorhandene Notwendigkeit zum vorgezogenen Austausch einiger Leuchten. 
Dabei teilt Herr Runow mit, dass nicht –wie im Finanzausschuss vermutet– die Verwaltung 
drei Firmen zur Abgabe eines Angebots ausgesucht hätte, sondern er als Bürgermeister auf-
grund der knappen verbleibenden Zeit handeln musste. 
Nach dem Hinweis von Herrn Meck, dass es sich bei den zu ändernden Lampen um 51 Stück 
und nicht um 49 Stück wie in der Vorlage aufgeführt handelt, erfolgen keine weiteren Wort-
meldungen. 
Insofern lässt Bürgermeister Runow über die Vorlage abstimmen. 
 

Beschlussfassung: 14 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 10 . Erneuerung der Straßenbeleuchtung durch energiesparende LED-Technik 

- Investitionsbedarf / Förderung 2013 
Vorlage: 0062/2008/DS 

 
 
Bürgermeister Runow erläutert kurz die Vorlage und teilt ergänzend mit, dass in der „Frakti-
onsmappe“ 2 Anregungen zu der Angelegenheit liegen würden. Außerdem muss vor einer 
konkreten Ausschreibung im Bau- und Wegeausschuss noch eine Information durch Fachleu-
te erfolgen, u.a. zu der Frage, mit welcher Leistung die LED-Leuchtkörper ausgestattet sein 
müssen, um in etwa der Leuchtkraft der heutigen Leuchten zu entsprechen. Erst danach könn-
te ein entsprechender Beschlussvorschlag vorgelegt werden. 
Herr Böttcher bittet um Klärung, ob die Zeitschiene der Sitzungen ausreichend ist, um die 
Zuschüsse für 2013 rechtzeitig einreichen zu können. 
Hinweis des Protokollführers: eine Klärung ergab, dass auf der kommenden Sitzung des Bau- und Wege-
ausschusses über eine Preisumfrage zu Planungsleistungen für die lichttechnische Berechnung als Grund-
lage für den Förderantrag beschlossen werden soll. Der Förderantrag selbst muss bis Ende März 2013 
gestellt werden. 
 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, lässt Bürgermeister Runow über die 
Vorlage abstimmen. 
 

Beschlussfassung: 14 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 



 11 . Zuweisung von Asylbewerbern an die Gemeinde durch den Kreis Plön 
- Allgemeine Information / Unterbringungsmöglichkeiten 

 
 
Bürgermeister Runow informiert die Gemeindevertretung, dass er mit dem neuen Besitzer des 
ehemaligen „Husberger Hofes“ wegen einer möglichen –ggf. auch nur vorübergehenden– 
Vermietung der Wohnung der ehemaligen Pächter an Asylbewerber gesprochen habe.  
Bis Mitte der Woche ist eine Antwort zugesagt.  
Sobald Herr Runow neue Informationen hat, wird er die Gemeindevertreter/innen per E-Mail 
informieren. 
Herr Meck teilt mit, dass er eine weitere Adresse eines grundsätzlich interessierten Vermieters 
habe. 
 
 
 12 . Weitere Nutzung der Dachgeschosswohnung Plöner Chaussee 103 

(ggf. Unterbringung von Asylbewerbern - TOP 11) 
 
 
Grundsätzlich ist die Wohnung Plöner Chaussee 103 nach Ansicht von Herrn Runow für eine 
Nutzung durch Asylbewerber denkbar. Die vorgesehenen Sanierungsmaßnahmen sollen aber 
vorher durchgeführt werden, so dass die Wohnung erst mittelfristig zur Verfügung stehen 
würde.  
In diesem Zusammenhang ist die Antwort des neuen Besitzers des ehemaligen „Husberger 
Hofes“ als mögliche Zwischenlösung abzuwarten. 
 
 
 13 . Anschaffung von Spielgeräten für den Spielplatz Wittenfördener Weg 

 
 
Herr Gawlich berichtet kurz über den betreffenden Beratungsverlauf im Kindergarten-, Schul-
, Sozial- und Sportausschuss. 
Bürgermeister Runow ergänzt einige Dinge aus dem Protokollauszug der o.g. Sitzung. 
Auf Nachfrage nennt die Verwaltung die aktuellen Haushaltsansätze für Unterhaltung bzw. 
für Investitionen bei der Spielplatzunterhaltung. 
Im Zusammenhang mit der Beseitigung von Mängeln auch auf anderen Spielplätzen der Ge-
meinde sollen auf Vorschlag von Bürgermeister Runow im Haushalt 2013 folgende Mittel 
bereit gestellt werden:  
Verwaltungshaushalt: HHSt. 3.46000.50000 (Unterhaltung Kinderspielplatz): 10.000,- Euro 
Vermögenshaushalt: HHSt. 4.46000.93500 (Geräteanschaffung Kinderspielplatz): Übertra-
gung Rest 2012 (4.000,- Euro HH-Ansatz) zusätzlich weitere 4.000,- Euro 
 
Herr Böttcher weist im Zusammenhang mit Mängeln auf den Spielplätzen darauf hin, dass die 
defekte Sitzbank auf dem Spielplatz Marderweg dringend entfernt werden muss. 
Auf Nachfrage von Herrn Runow sichert Herr Kruse zu, dies, ebenso wie das Entfernen eines 
Stamms am Kindergarten, am kommenden Tag zu erledigen. 
 
 
 14 . Bau einer Boule-Bahn auf einem der ehemaligen Tennisplätze 



 
 
Bürgermeister Runow verliest den entsprechenden Protokollauszug der Sitzung des Kinder-
garten-, Schul-, Sozial- und Sportausschusses vom 12.09.2012. 
Herr Müller hat zwischenzeitlich geklärt, dass für eine niedrige Holzumrandung sowie den 
benötigten Kies Ausgaben i.H.v. ca. 500,- bis 600,-Euro entstehen würden. 
Herr Gawlich erinnert daran, dass die gesamte Fläche, also auch der Teil, auf dem die Boule-
Bahn entstehen sollte, an den SV Bönebüttel-Husberg verpachtet ist. Der SV ist nicht am 
Aufbau einer eigenen Boule-Sparte interessiert. 
Bürgermeister Runow ergänzt, dass somit eine Änderung des Pachtvertrages unter Heraus-
nahme der für die Boule-Bahn benötigten Fläche erfolgen muss. 
Zugleich schlägt Herr Runow vor, für das Anlegen einer Boule-Bahn 1.000,- Euro im Haus-
halt 2013 bereit zu stellen. 
Auf den Hinweis von Frau Kummerfeldt, das auf der vorgesehenen Fläche im letzten Jahr 
eine Eisbahn hergerichtet wurde, antworten Bürgermeister Runow sowie Herr Müller, dass 
dies auch auf dem zweiten ehemaligen Tennisplatz möglich wäre, im übrigen aber die Fläche 
der Skate-Anlage so hergestellt werden soll, dass dort die Möglichkeit zur Errichtung einer 
Eisbahn bestünde. 
Nachdem kein weiterer Beratungsbedarf besteht, beschließt die Gemeindevertretung 
über den Bau einer Boule-Bahn unter Bereitstellung der o.g. Haushaltsmittel im Haus-
halt 2013. 
 

Beschlussfassung: 13 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung 
 
 
 15 . Einrichtung einer Bücherstube 

 
 
Eine kurze Diskussion ergibt, dass die für die Einrichtung einer Bücherstube u.a. in´s Auge 
gefasste Bude am Tennisplatz nicht geeignet ist. 
Es werden weitere Möglichkeiten diskutiert. Herr Klein weist darauf hin, dass in Tasdorf 
durch eine Bürgerin eine ältere, aber intakte Gartenhütte gespendet wurde und dies vielleicht 
auch in Bönebüttel eine Lösung sein könnte. Diese Idee wird allgemein positiv aufgenommen. 
Bürgermeister Runow unterstützt diesen Ansatz ebenfalls und regt an, die Angelegen-
heit zunächst auf der nächsten Sitzung des Bau- und Wegeausschusses und dann in der 
Gemeindevertretung zu beraten und stellt diesen Vorschlag zur Abstimmung. 
 

Beschlussfassung: 14 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 16 . Anfragen der Gemeindevertreter 

 
 
1. Herr Müller weist darauf hin, dass im Baugebiet „Geelsand“ an einigen Stellen Grund-
stückspflasterungen bzw. Abläufe offensichtlich nicht in Ordnung sind, so dass sich bei Re-
gen das Wasser auf der Straße sammelt.  
Bürgermeister Runow bestätigt diesen Eindruck und sagt zu, dass er sich mit den betreffenden 
Grundstückseigentümern bzw. den bauausführenden Firmen in Verbindung setzen und auf 
Nachbesserung drängen wird. 
 



2. Auf Nachfrage von Frau Kummerfeldt antwortet Bürgermeister Runow, dass für die Ge-
meinde zur Zeit kein Handlungsbedarf im Hinblick auf Beschlüsse im Zusammenhang mit 
eventuell geplanten Windkraftanlagen besteht und er als Bürgermeister aufgrund der gültigen 
Beschlusslage der Gemeindevertretung von sich aus auch nicht tätig werden kann. Die Ge-
meinde hat eine Veränderungssperre für das in Frage kommende Gebiet erlassen und kann 
nun nur den überarbeiteten Regionalplan des Landes abwarten. Wenn sich daraus Handlungs-
bedarf ergeben sollte, müsste allerdings schnell gehandelt werden. 
 
 
 17 . Einwohnerfragestunde II 

 
 
Es sind keine Einwohner anwesend. Aus dem Kreis der Gemeindevertreter/innen werden auch 
unter diesem TOP keine Fragen gestellt. 
 
 
 18 . Verschiedenes (öffentlich) 

 
 
1. Nach Hinweis von Herrn Gawlich, der von Herrn Klein bestätigt und unterstützt wird, muss 
bei einigen Eichen im Hasenredder dringend das Totholz herausgeschnitten werden. 
Bürgermeister Runow ergänzt, dass dies auch bei den Eichen am Ehrenmal notwendig ist.  
Herr Runow wird die Firma Ehlers mit den entsprechenden Arbeiten beauftragen. 
 

2. Herr Zimmermann weist darauf hin, dass der Holzzaun um das Regenrückhaltebecken am 
Hasenredder stellenweise defekt ist und ebenfalls erneuert werden sollte. 
Auch diese Arbeiten wird Bürgermeister Runow in Auftrag geben. 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr erfolgen, schließt Bürgermeister Runow 
die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung um 20:34 Uhr. 
 
 
 

 

gez. Udo Runow gez. Frank Knutzen 

(Bürgermeister) (Protokollführer) 

 


